

20. / 8. 1917

Die Frauen im Kriege.

Das ungemeine Geschehen des Krieges hat das ganze Um und Auf des Frauendaseins in einer Weise revolutioniert, die man vor dem Kriege und selbst noch in seinen Anfangsstadien für schlechthin unmöglich gehalten haben würde." Also leitet Henriette Fürth ihr Buch "Die deutschen Frauen im Kriege" ein. Ohne in diese Uebertriebung zu verfallen, muss man zugeben, dass nicht nur die Frauenarbeit in der Art und im Ausmass bedeutende Wandlungen erfahren hat, sondern auch die Tätigkeit und die Stellung der Frau. Nicht sehr fällt ins Gewicht, was die Frau im Kriege geleistet hat, als wie sich unter dem Einfluss der Kriegsmahnahmen ihre Aufgabe im Frieden gestalten wird. Wenn Henriette Fürths Buch auch auf Deutschland Bezug nimmt, das Problem ist in Österreich dasselbe und so sei ihren Darstellungen — nicht immer zustimmend — gefolgt.

Es lässt sich kaum feststellen, in welchem Ausmaße die Frauenarbeit im Kriege zugenommen hat. Wenn man zum Beispiel vielleicht noch die Zahl der Frauen, die im Kriege in Industrie, Landwirtschaft und Handel tätig sind, erfassen könnte, wie soll man es wissen, wie viele von ihnen früher nur mittätige Familienmitglieder waren, während jetzt die ganze Arbeit auf ihnen gelasert hat! Dies gilt nicht nur für die Landwirtschaft und den kleinen Handel, auch recht viele Heimarbeiterinnen haben trotz größter Anspannung auch noch alle Hausfrauenpflichten erfüllt. Schon vor dem Kriege hat die Zahl der weiblichen Erwerbstätigen stärker zugenommen, als es dem Vollwachstum entsprach, und zwar sind vornehmlich die verheirateten Frauen an dieser Steigerung beteiligt. Die Frauenarbeit ist also nicht mehr ein Behelf oder ein Übergang, sondern die Regel. Von den ehemündigen ledigen Weiblichen waren bereits

^{*)} Kriegswirtschaftliche Zeitfragen. Bei A. C. M. Mohr, Lüdingen 1917.

72 Prozent in Zentren die leicht drei zu einem Zeitraum
drei bis vier Sitzungen aufzuweisen ist, gaben darüber aus ein Kind befindet sich
nur und geöffnete Türe wieder offen, um später in der nächsten
Sitzung einen erneut, aber bald wieder offen zu stellen.
Zurückzuführen ist das Ergebnis der Erfahrung, welche in den
Sitzungen zu erzielen ist, nachdem die Kinder mit dem
Ziel vertraut gemacht wurden, daß sie nicht nur die
Sitzungen besuchen, sondern auch die Zeit zwischen den
Sitzungen nutzen, um die Sitzungen leichter zu überstehen.
Die Erfahrung zeigt, daß die Kinder, wenn sie die
Sitzungen leichter überstehen können, leichter die
Sitzungen besuchen werden, und das wiederum führt zu
einer höheren Teilnahme an den Sitzungen, was wiederum
die Erfahrung bestätigt, daß die Kinder leichter die
Sitzungen besuchen werden, wenn sie die Sitzungen leichter
überstehen können.